

En Reus, al mes... 1'50 Ptas.
Fuera, trimestre... 5'—
Extranjero y Ultramar, trimestre... 9'—

Toda la Correspondencia al Director.

CRONICA REUSENSE

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR, DE AVISOS Y NOTICIAS

DIRECTOR: D. ANTONIO ESTIVILL LLORACH

En la Redacción é Imprenta, Arrabal bajo de Jesús, núm. 4, y en la Administración Plaza de Prim, núm. 9, pral.

Esquelas mortuorias, anuncios, reclamos, comunicados y avisos á precios convencionales.

ANTIDIPTERICO ANDREU Y PAHI

ÚNICO REMEDIO QUE CURA LA DIFTERIA

En catorce años de experiencias y en más de dos mil casos que se ha aplicado no ha ocurrido ninguna defunción, tiene además la ventaja de ser barato, inalterable por muchos años, y puede ser aplicado por cualquier persona.

La Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, después de muchos ensayos dictaminó que era en su clase el mejor remedio conocido aconsejando también su empleo los doctores Robert, Rodríguez Méndez, Viura y Botey, por haber obtenido resultados favorables.

VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y MENOR

DROGUERÍA DE TOMÁS VALLÉS

MONTEROLS, NUM. 30 Y GALIÓ, NÚMS. 15 Y 17

FARMACIA SERRA

LA QUE PAGA MAS CONTRIBUCIÓN DE LA PROVINCIA ÚNICA FARMACIA HABIERTA TODA LA NOCHE

Arrabal de Santa Ana, 80, junto á la plaza de Cataluña

LA INDUSTRIAL ARAGONESA

FABRICA DE CHOCOLATES

NUEVO MODELO CON MOTOR HIDRAULICO

DEPÓSITO GENERAL: JACA

REPRESENTANTE EN ESTA PLAZA

DON JUAN SUGRAÑES ALEU

Calle de Llovera (Padró), número 51

GRAN REBAJA DE PRECIOS

HASTA EL DIA 15 DEL PRÓXIMO MES DE AGOSTO

En Cristal, Loza, Porcelana y demás servicio de mesa. Artículos de Majolica, Fantasía y Cestas para bodas y bautizos.

Especialidad para fondas y cafés.

Hules blancos para mantelería, Gutapercha.

Rejilla y tapetes para mesa y cómoda.

Plumeros, Sacudidores, Cepillos para ropa, calzado y billares.

Gran variedad de juguetes para niños.

ALMACENES DE LA BOTCHA

REUS - Calle Carnicerías Viejas y Carcel número 7 - REUS

VENTAS AL CONTADO

SE BUSCAN AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones, mediante remera: han de dirigirse bajo «F. J. 300» al Centro de Anuncios de «G. L. Daube et C.ª Francfort S. M.»

SUBASTA EXTRAJUDICIAL

de las fincas que fueron de pertenencia de don Luis de Cardenas, consistentes en las siguientes:

Primero: Una casa sita en la calle Jesús de esta ciudad, número uno con vuelta á la plaza de la Constitución por formar esquina.

Segundo: otra casa sita en esta misma ciudad, calle de la Concepción, número veinte.

Tercero: una pieza de tierra sita en este término rural, partida Coloné que linda con la carretera de Riudoms.

Cuarto: Y el huerto llamado de Cardenas conocido vulgarmente por huertos de Simó, con todo lo que le es anexo y dependiente, sito en la nombrada partida Coloné, lindante con la calle baja del Carmen y con la de Misericordia.

Dicha subasta tendrá efecto en la Notaría de D. Juan Carpa á las once de la mañana del día veinte y nueve del corriente mes de Julio, con arreglo al pliego de condiciones que obra un poder de dicho Notario.

CRÓNICA GENERAL

—Hoy debe de haber salido para Barcelona en el exprés de las 9 de la mañana

ne establecido nuestro amigo el señor Matias.

El concierto ejecutado por el quinteto bajo escogido programa y los fuegos quemados fueron muy aplaudidos.

Para el jueves día de moda, anuncia el señor Esteve la quema de un bonito ramillete de fuegos de artificio.

—Anoche celebrese en el «Fontón Reusense» la anunciada función é despedida de la compañía ecuestre gimnasta etc., de la señora Alegria.

Cosecharon todos los artistas grandes aplausos de la concurrencia que caí llenaba el local.

—Según leemos en los colegas de la mañana, el Jurado de las carreras celebradas el día 25, ha declarado nula del Campeonato de Reus, decisión dada á las protestas de uno de los corredores que tomaron parte en ella.

Según leemos también se señalar oportunamente el día y hora en que deberá tener lugar otra vez la anulada carrera.

—Mañana, si se reúne número suficiente de señores concejales, celebrará el Ayuntamiento á las siete de la tarde sesión ordinaria de primera convocatoria.

—El número de forasteros que han visitado nuestra ciudad con motivo de la celebración de sus ferias anuales, no pasado de regular y las transacciones y negocios verificados por toda clase de mercaderías escasas; prueba evidente de la crisis terrible que atravesamos.

—Con motivo de los intensos persistentes calores que se dejan sentir cada día vá en aumento la concurrencia bañistas á las playas de Salou.

—Escriben de Valls que se ha en

aquella ciudad el popular Noy de Tona, el cual, con motivo de su reciente «resurrección, se vé cada día más solicitado por sus administradores, obteniendo mayores éxitos, que antes de su fallecimiento:

—Por el ministerio de la Guerra se anuncia la convocatoria para la provisión de varias plazas de médicos de sanidad militar, admitiéndose las solicitudes hasta el 11 de Octubre.

—En los establecimientos públicos de enseñanza, se cobrarán este año por impuesto de guerra, al hacer las matriculas, los siguientes derechos proporcionales al importe de las mismas.

Institutos de segunda enseñanza—Matricula ordinaria 80 céntimos de peseta—Derechos académicos, 50 céntimos—Traslaciones de matricula, 1'50 pesetas—Derechos de título de Bachiller, 5 pesetas—Timbre para dicho diploma, 2 pesetas.

Facultades—Matricula, 2 pesetas—Derechos académicos, 1 peseta—Traslaciones de matricula, 2'50 pesetas—Títulos de Licenciado en Derecho y en Medicina y Cirujía, 75 pesetas—Timbre, 2,50 pesetas—Derechos de expedición, 50 céntimos—Título de Licenciado en Filosofía y Letras, 50 pesetas—Timbre, 2'50 y expedición 50 céntimos.

Escuelas Normales—Matricula. 2'59 pesetas—Título elemental, 7 pesetas, timbre 2 y expediciones 50 céntimos—Título superior y normal, 8 pesetas, timbre 2 y expediciones 50 céntimos.

—Haciendo sobrevenido algunas dificultades para la ejecución de la obra Goigs y Planys en el anunciado concurso de coros que se ha de celebrar en Tarragona el día 19 de Agosto próximo, la Comisión municipal de festejos ha acordado susti-

tuir dicha obra por la titulada «Los Pescadores», que desde luego es la que, como obligada, han de cantar las corporaciones corales que concurran al certámen.

—En el tren correo llegaron á Santander 300 palomas mensajeras mandadas desde Bélgica.

A las cinco de la mañana de ayer se les ha dado suelta desde el Consulado belga, presenciando el acto un numeroso público.

Trátase de una apuesta de varios miles de pesetas concertada entre los obreros de Lieja que ganará aquel que resulte dueño de la paloma vencedora.

—Según dicen de Camprodon, en aquella alta montaña ha llovido abundantemente estos pasados días, en términos que se teme perjudique á la agricultura tanta agua.

¡Y aquí ni una gota! —Este mañana á 11, declaróse un incendio en el almacén donde guarda la leña y combustibles para el horno el panadero don José Pons, emplazado en el sitio conocido por el «Hort de la Close».

Han acudido las Autoridades y la bomba de incendio del Ayuntamiento y gran número de particulares que bajo la dirección del señor Arquitecto Municipal, han trabajado para lo extinguir el incendio.

—El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta, de tres á cinco de tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la Harinera.

—Ayer se recaudaron en esta ciudad en concepto de consumos, 0804 pesetas 25 céntimos distribuidas en la siguiente forma:

En los felatos, 0456 pesetas 99 céntimos.

Derechos de matadero, 374 pesetas 26 céntimos.

Notas financieras

El dinero

La situación general apenas ha cambiado, sobre todo en su aspecto político.

En cuanto al financiero y económico, la ligera alteración que se ha notado estaba ya descontada aun por los espíritus menos previsores.

Los vaticinios de una mayor baratura del dinero, después de pasado el vencimiento del semestre, se han cumplido en todos sus puntos, y ni Londres, ni París, ni Berlín han ofrecido una nota discordante en este concierto general.

Lo que ahora empieza a preocupar los ánimos es la duración de este estado de cosas; aun cuando la opinión dominante sea por seguir durante algún tiempo la persistencia de los bajos precios presentes, sin embargo, no se muestra tan confiada para un futuro algo más distante del tiempo en que nos hallamos.

Háblase de la probabilidad de que torne el oro, que han estado enviando los Estados Unidos, a su punto de origen para el otoño próximo, en pago de las compras europeas de trigo y algodón; háblase de otras causas de menor entidad, pero que, juntas con la apuntada, pueden contribuir a un encarecimiento del dinero.

Aún queda mucho tiempo de por medio para que tales augurios puedan ó no confirmarse.

En Londres.—Aun cuando el mercado ha reembolsado al Banco de los seis millones, ó cosa así, prestados al fin del semestre, todavía queda recargado de fondos en disponibilidad y aun los precios muy bajos corrientes siguen sosteniéndose con dificultad. Tampoco hay esperanzas de un cambio inmediato, siquiera haya de necesitarse pronto más dinero por el levantamiento de la cosecha; pero en las circunstancias presentes tal pedido habrá de ejercer muy poca influencia, si es que llega a ejercer alguna. De más importancia es la posibilidad de envíos de oro desde esta plaza a los Estados Unidos en otoño.

En esta época del año ocurre usualmente un movimiento de metal amarillo desde Inglaterra para pagar compras de trigo y de algodón. Sin embargo, los americanos han comprado últimamente en grande escasa lana y otros productos, anticipándose a las nuevas tarifas y creando por tal manera una deuda que será en parte una compensación contra las sumas que les hayan de ser debidas.

También debe tenerse en cuenta la cuestión de la reforma de la circulación monetaria. El partido argentinista en los Estados Unidos se volverá a agitar sin ningún género de duda, ante el fracaso de la gestión Mac Kinley en emprender alguna acción para la reforma monetaria; en algunos distritos circulan ya rumores sobre reanudación, para dentro de dos ó tres meses, de la agitación argentinista. Semejantes rumores, haciendo revivir la intranquilidad de otros tiempos, pueden dar por resultado antes salidas de oro de los Estados Unidos que entradas en los mismos.

Dejando a un lado las consecuencias que estos antecedentes pueden dar en lo futuro, lo que por ahora se puede asegurar es la continuación del dinero barato.

En cuanto a los precios del dinero, en la primera mitad del tiempo objeto de esa reseña, la tendencia para los descuentos fué una facilidad algo mayor, habiéndose aceptado el tipo de 13/16 por 100 en letras a tres meses.

Los préstamos a corto plazo se han hecho generalmente a 1/2 por 100 próximamente, con transacciones de ocasión a 1/4 por 100.

En París.—Las dificultades del mercado del descuento, en París, han desaparecido casi por completo, y las transacciones son ahora fáciles entre Bancos y banqueros, a 1 1/2 por 100 las primeras firmas, a 1 5/8 y a 1 3/4 por 100 las aceptaciones de Banco y de alto comercio, respectivamente.

El importe de cupones va a entrar de nuevo en los Bancos, y la tendencia habrá de ser más bien en el sentido de una reducción que de una elevación en los tipos actualmen te establecidos.

Algunas operaciones financieras se ofrecen en perspectiva, pero su importancia no es bastante considerable para modificar profundamente la situación.

En Berlín.—El precio del dinero comenzó a bajar casi desde los comienzos del mes en curso; pero el movimiento se ha proseguido con lentitud y no sin oscilaciones.

Así, el descuento libre, que dejamos en nuestra reseña anterior a 2 1/2 por 100, ha bajado después a 2 3/8 por 100 y a 2 1/4 por 100; pero últimamente lo volvimos a hallar a 2 3/8 por 100.

La plata.—En el mercado de la plata, Londres, una pequeña orden de compra para las

colonias, combinada con un pedido algo mejor para la India, ha producido cierta mejora en el precio de la plata, siendo ésta de 27 11/16 p. la onza. Mientras los cambios de la India siguen firmes y hay dificultad en obtener letras, es probable que buena parte de la plata sea adquirida para la India y consiguientemente que por algún tiempo pueda permanecer firme el mercado.

Los datos del Board of Trade indican que Rusia sigue todavía comprando plata. En Junio el valor total de las exportaciones británicas de metal blanco han llegado a libras 1.415.000; de esta cantidad, 682.000 libras se ha enviado a Rusia, 422.000 libras a la India, 83.000 libras a España y 82.000 a Alemania. Los arribos de plata a Londres en Junio han alcanzado la cifra de 1.616.000 libras, de las que 781.000 libras han entrado desde los Estados Unidos, 441.000 libras desde Bélgica y 263.000 libras desde Francia.

Movimiento bursátil

La situación general de los mercados de valores continúa siendo firme.

Los cambios

Cambios de la Habana sobre Madrid (oro de cuño español), de 17 1/2 a 17 por 100 d. a ocho días vista.

Cambios de la Habana sobre Inglaterra (oro de cuño español), de 20 1/3 a 21 por 100 p. a sesenta días vista.

Cambios de Manila sobre Madrid, a 50 por 100 premio.

Cambios de Manila sobre Londres, a 2 ch. 3 1/2 peniques por peso.

Cambios de Puerto Rico sobre España, de 27 a 28 por 100 p.

Cambios de Méjico sobre España, a 62 por 100.

LA GUERRA EN CUBA

Telegrama oficial

Resumen de operaciones

Habana 24.—Capitán general a ministro Guerra:

Novedades desde mi último parte: El 19 actual, en Manzanillo, guerrilla Ni- quero sorprendió campamento en Montero Cojo, haciendo nueve muertos y cogiendo dos prisioneros, siete caballos, 31 fusiles, 1.300 cartuchos y 24 machetes. Presentados, nueve.

En Puerto Principe el enemigo tuvo como muertos y perdió dos fusiles; columnas, 10 heridos.

Dia 16 estalló bomba en ferrocarril Nuevitas, que causó dos muertos y un herido.

En Villas tuvo enemigo 16 muertos y un prisionero; perdió 12 rusas de fuego, cuatro blancas 98 caballos y tres mulos; por nuestra parte un herido. Presentados, 21 armados, 30 sin armas.

En Matanzas, enemigo tuvo 10 muertos y un prisionero, perdió ocho armas fuego, dos blancas y tres caballos; columnas un muerto. Presentados, 15 armados, 16 sin armas.

En Habana, enemigo tuvo 14 muertos, por dió 12 armas fuego, 10 blancas y 32 caballos; columnas tres heridos. Presentados cinco armados, seis sin armas.

En Pinar, enemigo tuvo 39 muertos y un prisionero, perdió 21 armas fuego y tres blancas; columnas, 10 heridos.

Presentados, 17 armados, 84 sin armas.—Weyler.

Los voluntarios de Madrid.—Un cabo heroico

En un telegrama de la Habana que publica anoche un periódico, encontramos el interesante relato de una hazaña, verdaderamente imponderable, realizada por un cabo y tres soldados del batallón de voluntarios de Madrid.

El hecho tuvo lugar con motivo de la explosión de dos bombas de dinamita entre los fuertes 55 y 56 y punto denominado Juracal en el ferrocarril de Nuevitas a Puerto Principe.

Al oír la explosión acudió al lugar de la ocurrencia el cabo de infantería Vicente Fernández, comandante de uno de los fortines, acompañado de dos de los soldados de la guarnición.

La partida que había colocado las bombas y se había emboscado en maniguales próximos se componían de 30 hombres montados, los cuales se abalanzaron sobre los cuatro vigilantes con el propósito de apoderarse de sus armamentos, pero el cabo Fernández y sus dos camaradas atacaron con resolución a los rebeldes, avanzando con arrojo extraordinario sobre el enemigo el arrojado cabo, llegando hasta los linderos de un monte próximo.

Este pequeño grupo de héroes logró aprovechar las ventajas obtenidas para retirar al fortín a los vigilantes lesionados y los cuatro armamentos; pero hazaña tan extraordinaria no terminó sin que el héroe Vicente Fernández recibiera una herida en una pierna.

Acudió también el teniente D. Juan Martín con 14 soldados, al que se les unió, a pesar de su herida, dicho cabo.

Practicaron entonces reconocimientos en la manigua y dispersaron al enemigo por completo.

Descubrimiento de un depósito de cartuchos

La Policía de la Habana ha llevado a cabo un importante servicio.

Sus pesquisas en varias cosas particulares de las calles de luz y Cárdenas han dado por resultado el descubrimiento de un depósito de municiones embarcadas en gran número de latas de que se emplean para la leche condensada.

Multitud de estas latas estaban llenas, pero también se incautó de otras muchas ya vacías.

Fueron detenidas varias personas como sospechosas de este delito, y el tribunal militar actúa en el asunto.

Noticias de la prensa norteamericana

Pedro Díaz

Según los periódicos filibusteros de América, el cabecilla Pedro Díaz ha tomado el mando de las partidas de Pinar del Río.

El resultado.—Confirmación de la muerte de Quintín Banderas

El único resultado de la cacareada invasión de Matanzas por las fuerzas insurrectas ha sido el salvar a Máximo Gómez de la situación comprometida en que se encontraba, rodeado por todas partes de columnas nuestras que se han visto obligadas a abandonar su objetivo para cerrar el paso de Matanzas a los insurrectos.

En los encuentros que con este motivo han ocurrido han muerto, entre otros cabecillas importantes, el titulado general Clavero, en la acción de Potrerillo; el doctor Hernández, en un encuentro ocurrido el día 7 en Jaruco con el batallón de Asturias, que escoltaba al general Weyler; y Quintín Banderas, cuya muerte confirma la prensa americana. Ban eras murió el día 5 en las lomas de la Papaya.

Al lado de estos reveses no tienen gran importancia los pretendidos éxitos de Rego y Carrillo, que después de la muerte de Banderas, han quedado al mando de las fuerzas invasoras, y que se reducen a una emboscada preparada por las fuerzas de Betancourt en el ingenio de San Antonio, de Matanzas, a la voladura de un tren entre la Habana y Matanzas, realizada por las de Arango, y a un número mayor ó menor de concentrados que, empujados por el hambre, han vuelto a la insurrección.

Los restos de una partida

Telegrafían de Kingston (Jamaica) la llegada a aquel puerto de 12 insurrectos, los únicos supervivientes de una partida insurrecta del Camagüey.

Dichos individuos se embarcaron hace pocos días en Rio Nuevo, un pequeño puerto de la costa sur de Cuba, y salieron a las veinticuatro horas en hacer la travesía, y estaban, cuando fueron recogidos, extenuados de cansancio y casi muertos de hambre.

Los audaces viajeros eran el doctor Gonzalo García Vieta, titulado teniente coronel; los comandantes Miguel A. Varona y Félix V. Preval; el capitán Arturo R. Joice y Luis K. Miranda, los tenientes Carlos Bordelós y Carlos Moreno, y los subtenientes Juan Venater, Adolfo Casanovas, Alberto Díaz, Juan Gildevin y Lorenzo Vicente.

Las autoridades inglesas sospechan que no todos han dado su verdadero nombre y que entre ellos hay algunos cabecillas caracterizados, a quienes levan a Nueva York asuntos importantes.

Cuatro de los expedicionarios están inválidos. El doctor Vieta ha sido asistido por un médico de la localidad. Uno tiene un balazo en un muslo y otro una herida de bayoneta en la espalda.

Las autoridades inglesas se apoderaron, a pesar de las potestas de los insurrectos, de todas las cartas y comunicaciones que llevaban para la junta de Nueva York. Sólo al doctor Vieta fueron recogidas más de 30 cartas.

«La revolución—dijo Moreno—está reducida principalmente a Oriente y Camagüey. Los españoles están en posesión de uno ó dos pueblitos (pero carecen de alimentos y municiones.)»

El doctor Vietmanifestó que en el mes de Mayo comenzó la elección del nuevo presidente, y que este asunto había dado origen a profundos disgustos entre los insurrectos. Que hasta Septiembre no será conocido el resultado.

Los candidatos son Calixto García, Masó y el titulado brigadier Capote. También figuraba entre los candidatos el doctor Hernández, que fué muero hace pocos días, según decimos anteriormente.

Reclamaciones yankees

Un periódico norteamericano dice que en breve se presentará al gobierno español las siguientes reclamaciones de súbditos yankees.

Juan Armengol, 100 duros por detención ilegal.

Pedro Jiménez Harris 10.000 por el mismo motivo.

Don-d Gallo 7.0 por igual causa.

Herd James 3.0 por decomiso de armas.

Felipe Céspedes Argumosa, 8.000 por detentor de mercancías, que se supuso eran contrabando de grra.

Otro ciudadano americano ha entablado reclamación ante el consul por haber sido detenido. Se llama interesado José González, y dice haberse dirigido veinte años en

Filadelfia. Pida la friolera de 50.000 pesos por haber estado preso cinco meses, y 110.000 por los daños causados en sus propiedades.

Desde Cayo Hueso

Varias noticias

En la noche del 21 los rebeldes volaron con dinamita el magnífico puente que existe cerca de Madruga.

—Los insurrectos continúan tiroteando durante la noche varios pueblos de la provincia de la Habana, siendo siempre rechazados.

—El general Weyler saldrá dentro de pocos días a operaciones, recorriendo varios puntos de la provincia de la Habana, donde el enemigo está reconcentrándose.

Después el general en jefe se dirigirá a Matanzas.

ABANDONO DE BAYAMO Y VICTORIA DE LAS TUNAS

Es ya un hecho el abandono de Bayamo, cuyo aprovisionamiento era tan difícil y ha costado tantas bajas en el ejército.

En Bayamo que tará sólo una factoría y el hospital militar con fuerzas suficientes para impedir que caiga en poder del enemigo.

Está haciéndose un poblado entre Veguitas y Río Bayamo.

Allí se reconcentrarán la mayor parte de los habitantes de Bayamo.

Para asegurar el paso del río se construirán dos fuertes.

Según noticias de buen origen, se está estudiando también el abandono de Victoria de las Tunas.

MAS DE 30.000 ENFERMOS

Continúan las enfermedades propias de la estación causando numerosas bajas en el ejército.

Según los últimos datos, pasan de 30.000 los enfermos que se hallan en los hospitales.

—Los sucesos de la guerra carecen de interés.

No se reciben noticias más que de frecuentes tiroteos con pequeñas partidas.

Esto es lo que telegrafían a El Imparcial desde Cayo Hueso.

SENTAR JURISPRUDENCIA

(PLAN DE UN CUENTO)

Personajes

EL SARGENTO ROBLES, veterano endurecido en el servicio, grandes bigotes blancos, que se mantienen horizontalmente tiesos con tal exageración que las guías semejan un matrimonio malavenido, cara de pocos amigos, aspecto duro, é imperativo; aspecto, en fin, de ordenancista a machamarillo, para el cual fuera de la Ley no hay nada. Tiene algunas cruces, todas son rojas.

EL CABO SÁNCHEZ, joven, apuesto, decidior, buena imaginación, gran pendolista, gallardo redactor de partes y con sus ribetes de abogado ó poco menos.

EL GUARDIA PÉREZ, encarnación viva y maravillosa del espíritu del Sargento Robles. En su físico tampoco hay grandes diferencias. Los bigotes de Robles y Pérez son gemelos. Su aspecto de severidad excesiva, idéntico. Habla poco y con grandes pausas, como hombre que medita lo que dice.

EL GUARDIA RODRÍGUEZ, gran marcialidad en la apostura, andaluz, con mucha gracia y mucho partido entre las buenas mozas; su característica consiste en que todo le parece bien, de nada protesta y sabe convertir las penalidades del servicio en motivos de regocijo.



Lugar de la acción

La casa-cuartel del pueblo de X\*\*\*. Sentados en un banco colocado a la puerta conversan los Guardias. Como es natural hablan de cosas del servicio. Robles, dogmatiza aplastando a sus contrarios, cuando discute, con leyes, reglamentos y disposiciones. Sánchez, que es un caudista notable, argumenta sobre casos particulares procurando confundir al Sargento. Pérez, apoya las aplicaciones de su superior. Rodríguez, fuma; en su modo de ser no está el discutir nada.

En la demarcación del puesto está comprendido una porción de monte del Estado. La conversación recae sobre las costas fraudulentas.

EL CABO SÁNCHEZ.—La verdad que no hay más remedio que cumplir con ello; pero da lástima denunciar a algunos pobres que van

al monte por una miserable carga de leña, kso es legal; pero no es justo.



EL SARGENTO ROBLES.—Lo legal es siempre justo. Y sobre todo, está mandado. El que manda ya sabrá lo que se hace. Por algo manda.

EL CABO SÁNCHEZ.—Sí, en teoría esa es la doctrina; pero en la práctica... ¡Vamos, que no puede nadie convencerme de que es un servicio muy importante el pescar a un pobre hombre cargado con cuatro palitroques y denunciarlo!

EL GUARDIA PÉREZ.—Pues no hay más remedio.

EL CABO SÁNCHEZ.—(Con viveza). Si no digo eso; lo que yo sostengo es que el cumplimiento del deber en esos casos podía traer un o de conciencia.

EL GUARDIA RODRÍGUEZ.—¿Caso de conciencia? Eso no es de nuestro negociado. ¡Contar solo al cura!...

(Pausa larga.)

EL CABO SÁNCHEZ insiste en sus teorías un tanto avanzadas por sentimentalismo.

El Sargento Robles, ayudado por el Guardia Pérez, vuelve tarumba al Cabo con el martinete de lo escrito y previsto por el legislador, con la mayor capacidad de los que así lo dispusieran y demás aguentes de la subordinación. Rodríguez sigue fumando sin meterse en nada de estas honduras.

Apurado el Cabo usa de un ardid peligroso, pero de seguro efecto en la guerra.

Aquí empieza el verdadero cuento.

Robles se bate como un desesperado en sus últimas trincheras al invocar Sánchez la misericordia y la caridad, virtudes que no pueden dejarse en el olvido. Cuando el Sargento está a punto de rendirse abandonando todas sus defensas, el Guardia Pérez acude en su auxilio eficazmente. Con un gran golpe de vista estratégico sale al paso del enemigo usando de las mismas armas. Sánchez no se da a partido.

—No me convenceréis jamás; hay que hacerlo, pero no está bien.

EL GUARDIA PÉREZ.—Te voy a probar lo contrario. Un día pasábamnos por el Espinar Robles y yo. Sorprendimos a un leñador furtivo. Quedó detenido y la leña denunciada. El pobre hombre, que era un desgraciado padre de familia, nos rogó llorando que le dejásemos. Aquella mísera carga de leña representaba el pan de sus hijos aquel día, que infelizmente había tratado de ganar de otro modo. Robles se negó a oírlo; pero tanto importunó el infeliz y tanta lástima logró inspirarle, que cuando iba a ordenarle que sin más dilación nos siguiera, ocurriole preguntarle:



—¿Cuánto vale la carga esa?

—Dos pesetas, señor—contestó el hombre—y nuestro Sargento entonces se limitó a decirle: Bueno, la leña queda denunciada, y... ¡tome usted dos pesetas para que coman sus hijos!...

(Movimiento de admiración y cariño en el grupo hacia el Sargento. Este, halagado, no

se sabe qué actitud adoptar que no resulte incon-veniente y vanidosa.)

El GUARDIA RODRÍGUEZ (dándole la última chupada al cigarro):—No me parece mal! Eso se llama sentar jurisprudencia!...

ANTONIO PÉREZ

### HUÉRFANOS MILITARES

#### TRESCIENTAS PLAZAS GRATUITAS

El presidente de la Asociación Benéfica es colar ha tenido la bondad de enviarnos una copia de la convocatoria remitida á los ministros de la Guerra y de Marina para cubrir por concurso, durante el mes de Agosto, las plazas de instrucción gratuita vacantes en los Colegios de Escolapios y en los Setenta y tres Colegios y Academias particulares, cuyos directores constituyen la citada Asociación.

El número de plazas vacantes en la actualidad, pasa de doscientas, fijando en un número prudente las ofrecidas sin limitación. Las solicitudes deben dirigirse á S. M. la Reina, en cuyo nombre ejerce el patronato el general Martínez Campos, acompañadas de los documentos siguientes:

- Partida legalizada de nacimiento del huérfano.
- Partida de defunción del padre.
- Certificado de estudios aprobados en establecimiento oficial.
- Certificado de no padecer enfermedad contagiosa y de estar vacunado.
- Certificado del disfrute de pensión de viudedad ú orfandad, ó de no disfrutarla.

La Gaceta de Madrid, el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra y el de Marina publicarán en breve con el mayor detalle los nombres de los directores en cuyos centros de enseñanza existen vacantes, precisando la diversidad de estudios y carreras que comprenden y las residencias de los colegios y academias preparatorias.

Por la demasiada extensión de la convocatoria nos limitamos á dar á conocer á los interesados las ventajas y concesiones que más pueden interesarles.

1.º Todos los protegidos por la Asociación disfrutará matriculas gratuitas durante los estudios del bachillerato, presentando oportunamente en las Secretarías de los Institutos certificado autorizado por el patrono ó el presidente de la Asociación.

2.º Serán preferidos los huérfanos de la guerra de Cuba, Filipinas y Melilla en el orden siguiente:

- A. Los huérfanos de padre y madre.
  - B. Los que no disfruten pensión.
  - C. Los que tengan mayor número de hermanos y se les reconozca mayor pobreza.
- 3.º Las plazas vacantes, casi en totalidad externas, corresponden á colegios y academias establecidos en Madrid, Valladolid, Guadalajara, Avila, Segovia, Barcelona, Sevilla, Valencia, Cartagena Férol, Cádiz, San Fernando, Zaragoza, Pamplona, Vitoria, Mondoñedo, Córdoba, Tarrasa, La Línea, Murcia, Gracia, Zamora, Manzanares, Alcalá de Henares é islas de Cuba y Puerto Rico.

Según datos recibidos en la presidencia de la Asociación, han ingresado este curso en las academias militares y en la de la Arquitectura y otras civiles, nueve de los alumnos protegidos han obtenido en los estudios del bachillerato, los de segunda enseñanza, *sesenta y dos sobresalientes*.

Dios premiará á los directores asociados la constancia y el entusiasmo con que sostienen y acrecentan tan hermosa muestra de virilidad y de patriotismo.

### Desaparición de un niño

Los periódicos de Vigo comentan la desaparición de un hijo del conde de Casa-González, asunto que, por las trazas que en principio reviste, puede ser origen de un escandaloso proceso.

El hecho es el siguiente, según lo refiere un periódico local:

«A poco de nacer en La Coruña el niño Fernando González, hijo del entonces opulento noble andaluz, trájole su padre á Vigo con numerosa servidumbre, que con ellos se alojó en el Hotel Continental.

Hace de esto quince años. Vivieron aquí con esplendidez, que no tardó en trocarse en mediano pasar y en estrechez luego, que les obligó á abandonar su primitivo alojamiento para ocupar otro en una posada inmediata.

El niño Fernando fué bautizado en Vigo, cuando tenía cuatro años.

Fueron sus padrinos el General Terreros y la señorita de Polo de Bernabé.

Abandonado luego por su padre, en poder del posadero ha llegado á ser popular en barrios inmediatos al muelle.

Constantemente se le veía entre los boteiros, y nadie hubiera dicho, al ver su traza, que era todo descendiente de nobles y heredero de una enorme fortuna.

Por diferencias económicas no habían conseguido hasta la fecha los parientes del niño llevarlo consigo, cosa en que han demostrado constante interés, así como el posadero que lo tenía á su cargo ha puesto empeño en que no se lo llevaran sin liquidar su cuenta.

Por fin, la astucia de los unos ha podido más que la voluntad del otro, y el niño em-

barcó para Inglaterra en el vapor Nile anteayer, sin que hasta después de su marcha lo supiera nadie.»

### La plaga de Bombay

#### INFORME DEL PROFESOR KOCH

La comisión presidida por el ilustre Koch enviada á la India para investigar el origen y naturaleza de la peste que ha diezmado Bombay y otras poblaciones de la India, acaba de publicar un informe, resultado de sus experimentos y observaciones.

Aislado el bacilo de la peste lo han cultivado en varios medios siguiendo cuidadosamente al microscopio todas las fases morfológicas de su desarrollo y obteniendo multitud de fotografías y preparaciones micrográficas de gran interés para los profesores europeos.

Ha estudiado asimismo todas las propiedades del bacilo, encontrando que es acróbico, es decir, que no puede desarrollarse fuera de la acción del oxígeno del aire.

Asimismo, fuera del cuerpo humano y del de ciertos animales, la vitalidad del bacilo es brevísima; en cambio, en los medios convenientes á su existencia, la duración de su vida es de ocho á diez días á lo sumo.

El sublimado corrosivo y el calor á la temperatura de la ebullición del agua, lo matan inmediatamente; los ácidos minerales en cinco minutos, y la lechada de cal, bajo la acción del sol, en una hora.

Los experimentos con distintos animales han dado resultados muy curiosos. Se ha encontrado que las ratas son extraordinariamente susceptibles á la infección y que contribuyen en gran manera á la extensión de la plaga y á la comunicación á los seres humanos.

Para los experimentos hechos con objeto de producir la inmunidad se han usado monos, comprobándose que los grises son tan susceptibles como las ratas, y en cambio los pardos lo son poco.

La inmunidad se consiguió al cabo de cinco á siete días de tratamiento apropiado. Los monos así tratados llegaron á poseer el más alto grado de inmunidad y podían soportar una gran cantidad de cultivo del bacilo (unos dos miligramos).

Para los experimentos relativos al suero preventivo se ha empleado el suero yersina. Su poder protector, tratándose de monos pardos no excede de ocho días. Se ha comprobado asimismo que fuertes inyecciones de suero tienen una eficacia curativa incuestionable.

Respecto á las condiciones de manifestarse la peste en los distritos atacados, la comisión ha observado que entre las gentes que vivían al aire libre los atacados eran pocos y sólo casos aislados, mientras que entre las gentes viviendo en atmósferas confinadas, es decir, en habitaciones reducidas, en barrios populosos, la epidemia se ha cebado cruelmente y persiste todavía.

El sistema de inoculación preventiva del doctor Haffkine ha dado resultados magníficos, probando ser de eficacia indubitable, aun cuando algunos de los inoculados han caído enfermos á consecuencia del tratamiento.

El número de pacientes sometidos á las inoculaciones de Haffkine ha pasado de mil cuatrocientos.

Tales son los puntos culminantes del informe del doctor Koch.

DR. V. VERA Y LÓPEZ  
Londres 21 de Julio.

### LOS REPUBLICANOS

#### Meeting en León de la fusión republicana

El teatro donde el meeting se celebraba estaba completamente lleno.

Se leyeron cartas y telegramas de adhesión.

El Sr. Menéndez Pallarés, que hace poco tronaba contra la lucha electoral, se declaró partidario de volver á los comicios cuanto antes.

Dirigió ataques al Sr. Silvela. Dijo que éste iba engañando al pueblo, al que se dirigía para que le oyera el trono.

Añade que es necesario construir nuevos y amplios presidios para recoger á los monárquicos.

EL SR. LABRA.—LA CUESTIÓN DE CUBA  
Habló después el Sr. Labra, ocupándose principalmente de la cuestión de Cuba.

Como triunfo de la política de principios y de la virtualidad de las ideas—dice—puede señalarse lo que pasó en la cuestión de Cuba, que es la absorbente en el momento actual.

La única solución del problema cubano es la autonomía en Cuba y Puerto Rico; allí por exigencias de la guerra, aquí por decoro nacional, y en todas partes por virtud intrínseca del principio autonomista, cuya aplicación ha evitado en todas las colonias que fructificase la idea separatista y en otras que fracasase la rebelión contra el Metrópoli. (Aplausos.)

Todo lo contrario á lo hecho por la asimilación en todas partes, pero basta aclarar la autonomía, necesitase definirla, precisar la; después hay que plantearla sincera é inmediatamente y hay que comenzar su plan de desarrollo y desarrollo, sobre todo, á los autonomistas de la víspera; estos no consentirán que pase por autonomía cualquier cosa, sino lo que ellos han predicado en España.

Da otra vuelta, sin oponerse á nada, por que su patriotismo se lo prohíbe, declinarán la responsabilidad en lo que sería una mixtificación que dañaría al honor é interés de España. Merece caluroso aplauso la última declaración de los liberales, que rectifican las reservas del Manifiesto de Sagasta y pone el problema en los propicios términos que yo recomendé en reciente discurso en el Senado discutiendo con el Sr. Cánovas.

Conservadores y liberales viven ya en una atmósfera de autonomía; pero es necesario que precisen las fórmulas y la aplicación y digan claramente lo que harán con los partidos autonomistas antillanos, sin cuyo concurso activo y entusiasta no será un éxito la autonomía. Tampoco ésta podrá plantearse, subsistiendo las deportaciones gubernativas y entregadas á las Corporaciones populares y empleos políticos y administrativos por decretos del Gobierno á los antiguos enemigos de la autonomía.

Si es cierto que hoy son autonomistas conservadores y liberales, hay que advertir que lo son por efecto de una súbita y patriótica conversión, y que los republicanos, después de autonomistas antillanos, son los únicos que en España, cuando menos desde 1890, vienen predicando la autonomía colonial, combatida terminantemente por todos los partidos monárquicos.

En prueba de esta tesis habrá de señalar el apoyo constante que los diputados republicanos dieron siempre á los autonomistas en el Parlamento, presentando enmiendas y proposiciones suscritas por republicanos, entre ellas por el Sr. Pedregal en 1890; la votación nominal que recayó en 1896 en una enmienda del autonomista Sr. Montoro; las declaraciones hechas por mí, llevando la voz de los autonomistas y republicanos en 1895 sobre las reformas de Abarzuza; los Manifiestos de los partidos centralista, federal y progresista; la declaración adicional de la Junta de Unión Republicana en 1896, y la base última de las declaraciones doctrinales de la Fusión Republicana en 1897. No por esto niego—añade—los positivos méritos del partido liberal en la política expansiva ultramarina, desde la promulgación de la Constitución del 76, á las libertades de imprenta, reunión y asociación y las reformas Abarzuza.

Lo he proclamado siempre y reconozco asimismo el servicio prestado por el Sr. Cánovas, cuando discutiendo conmigo en 1883 rompió teóricamente la tradición de nuestros monárquicos sobre el valor doctrinal de la solución autonomista, y mi duda es también mérito considerable el del discurso de 1896 y reformas de Abril del 97, que dieron un golpe mortal á la política asimilista. (Aplausos.)

Constará, pues, siempre, y debe constar, que mucho antes de las recomendaciones de los Estados Unidos y de los gobiernos europeos, había muchos españoles, y sobre todo un gran partido nacional, que proclamaban la autonomía, sin preocuparse de lo que pareciera á los extraños.

En cambio, constará también el propósito de esos autonomistas españoles de rectificar los Tratados con los Estados Unidos, derogando el de 1877 y discutir las condiciones de su ratificación y protección á los súbditos americanos, en honor del derecho internacional contemporáneo y de la soberanía y prestigio de España.

Defiende después, bajo el mismo principio autonómico, la Unión Ibérica.

El Sr. Azeárate  
Trazó el cuadro de la situación en sus aspectos político, administrativo, financiero y judicial.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### Noticias

En la calle de Lavapiés se encontraban pesando cierta cantidad de carbón dos individuos, quienes se trabaron de palabras por diferencias surgidas á consecuencia de si el peso obtenido era el verdadero.

Casimiro Rabadán, que así se llama uno de los individuos en cuestión, se avalanzó sobre Andrés Pérez, pegándole tan enorme bofetada que se quedó con una oreja de éste, que ha sido unida al atestado.

Rabadán se dio á la fuga, ingresando su víctima en el hospital Provincial.

—Laureana Diaz, de veintitrés años de edad, tomó—según dice—equivocadamente una cantidad de legía, sufriendo ligera intoxicación.

El hecho ocurrió en la calle de Segovia, número 24, entresuelo, siendo asistida en la casa de socorro.

—En la casa número 5 de la calle de Moratines riñeron dos individuos por cuestiones amorosas.

Uno de los contendientes, llamado Valentín Duque, fué gravemente herido en el costado derecho.

El agresor, llamado Paco, huyó sin que la policía haya conseguido detenerlo.

### LOS CARLISTAS

Para solemnizar el santo de D. Jaime, los carlistas celebraron una solemne función religiosa en la iglesia de los Jerónimos.

Allí estaba la plana mayor del partido y algunos jefes de la pasada guerra.

Conforme entraban en la iglesia se distribuía entre los asistentes una hoja impresa con una oración á la Virgen para pedir «agnallo que se desea».

Por la noche, como vienen haciéndolo durante diez años, los carlistas trataron de celebrar una velada en el Círculo de su partido. Se había anunciado que pronunciarían discursos el marqués de Cerralbo, el conde de Casasola, el Sr. Mella y otros jefes de la agrupación, y que la fiesta terminaría con música, según costumbre ya establecida entre ellos.

La concurrencia era numerosa. La presencia de un delegado del gobernador civil de Madrid, cuando iba á comenzar la fiesta, no pareció bien á los partidarios de D. Carlos, y decidieron suplicar al representante de la autoridad que se retirara, puesto que los allí reunidos estaban en una casa particular, y habían dado conocimiento de que se proponían tener una velada político-literaria-musical.

El delegado del señor gobernador manifestó al presidente del Círculo que él llevaba la misión de asistir á la velada y que permanecía en el local hasta que ella terminase.

En vista de esto el presidente del Círculo carlista se trasladó al Gobierno civil, donde conferenció con el señor conde de Peña Ramiro.

El gobernador se negó á retirar el delegado.

Celebraron otras conferencias y decidieron suspender la velada, pretextando que en el salón había una persona ajena al Círculo.

Por acuerdo de todos se dirigió á D. Jaime el siguiente telegrama:

«Prince D. Jaime Borbón.  
Dragons Loubuy  
Kichenew.

Hoy vuestro santo, patrón de España y del arma de caballería, pedimos fervorosamente por felicidad de V. A. R. y de la Patria los carlistas del Círculo de Madrid.—Presidente, Conde Casasola.»

EL MARQUÉS DE CERRALBO  
En los primeros días de Agosto saldrá de Madrid para el extranjero el jefe del partido tradicionalista, señor marqués de Cerralbo.

Desde Madrid irá el marqués de Cerralbo á Lucerna para conferenciar con D. Carlos.

Más tarde tomará las aguas de Vichy.

### NOTAS POLITICAS

El ministro de Ultramar ha teleografiado al general Primo de Rivera diciéndole que el 15 de Agosto puede abrir por cuatro días la suscripción al empréstito filipino por la cantidad de diez millones de pesos, cinco de los cuales quedarán como reserva.

En la suscripción se admitirán los depósitos voluntarios de la Caja de Depósitos.

El Sr. Silvela se dispone á continuar su peregrinación por provincias.

El sábado regresó de Aranjuez, donde ha pasado algunos días, y mañana marcará á Valencia con objeto de asistir al meeting que ha de celebrarse en aquella capital el próximo día 30.

El general Weyler, según dijeron anoche en un centro oficial, ha ido á la Habana para informar al Gobierno sobre la oportunidad de la publicación del nuevo arancel.

El arancel que en breve regirá sólo puede ser reformado en su parte diferencial por el Gobierno con las Cortes, y en su parte fiscal por el Consejo de administración de la isla, pero oyendo al intendente general.

### Manifestación fuerista

Se ha celebrado en Guernica una manifestación fuerista, organizada por la Sociedad La Euskalerría.

Para tomar parte en ella fueron de Bilbao, en un tren especial, unas 500 personas.

La manifestación tenía por objeto protestar contra la ley de 21 de Julio de 1876 aboliendo los fueros.

Los expedicionarios marcharon cantando himnos vascongados y zortzicos.

En Guernica asistieron á una solemne función religiosa, celebrada en la iglesia de Santa María.

Predicó en vascaence un fraile franciscano enalteciendo los fueros.

Después fueron visitando por grupos el árbol santo, y más tarde reuniéronse en grupos también para solemnizar el acto banquetes.

Reinó mucha animación y gran entusiasmo, en medio del orden más completo.

### Nuevas declaraciones del Sr. Cánovas

Hablando el Sr. Cánovas con los comisionados de Bilbao respecto al desarrollo del socialismo en Vizcaya, dijo:

«Los socialistas de Francia y Alemania, dejando el sistema de la guerra, aspiran á tener representación, no solamente en las corporaciones populares, sino en el Parlamento, y

contra esas aspiraciones insidiosas hay que prevenirse para que no suceda aquí como en Marsella, donde el Ayuntamiento es completamente socialista.»

Añadió que convenía refrenar esas aspiraciones para que no adquirieran aspecto de desorden público, echando mano de todos los medios, sin hacer alardes de fuerza, como se ha hecho últimamente, para lo cual podrán tenerse permanentemente los medios de resistencia necesarios, que pudieran ser de la Guardia civil, costeándolas las corporaciones, como se hace en Valencia.

Dijo que el Estado tiene interés en que no se altere el orden público, pero mucho más deben tenerlo los pueblos donde existen masas obreras sin fe, que han venido á sustituir en estas provincias á aquellas masas rurales creyentes.

Ocupándose de otros asuntos dijo que nada ocurre de importancia, más que la clausura de las Cámaras de Washington, sin haber tomado ninguna acuerdo firme en favor de la beligerancia.

«Esto viene ocurriendo ya dos años—ha añadido—no obstante los pesimismo de los que quieren presentarnos á aquel país como enemigo furibundo de España favorecedor de la insurrección cubana.

«Tenemos nueva tregua hasta Diciembre, durante la cual los adelantados de la campaña influirán mucho en el ánimo del Parlamento yankee.

«Mac Kinley y Sherman salen ahora de vacaciones y durante dos meses quedan paralizados los asuntos.»

Depués de esto, el presidente del Consejo anunció que hoy conferenciará con el abogado Carlisle.

«La prensa—dijo—no teniendo de qué hablar, se ocupa en echar la culpa del sobreesimiento del famoso proceso de las limpiezas.

«Esto es sencillamente desconocer la imparcialidad y rectitud del fiscal Sr. Marton, y que yo estoy en el deber de dar oídos y amparar á todos los calumniados.»

### GLORIAS NACIONALES

#### Derrota de Almenar

23 Julio 1813

Después de atacar Felipe V inútilmente á Balaguer con un ejército de 23.000 hombres, se retiró á Lérida, mandando desde allí al general Mahoni con un cuerpo de ejército á Cervera, cuya ciudad le abrió enseguida las puertas, incapaz de defenderse por el escaso número de fuerzas que contaba, apoderándose luego de Calaf, destruyendo en sus alrededores un convoy que marchaba á unirse al ejército de Carlos de Austria, que había salido de Horta el 15 de Junio para incorporarse á Staremberg.

Felipe V apenas tenía subsistencias para sus tropas, por lo que se hallaba indeciso en atacar al enemigo, siendo esta la opinión general, exceptuando al jefe del ejército, marqués de Villadarias, que opinaba por el ataque.

Después de muchas discusiones prevaleció al fin la idea de la retirada; pero ya era tarde, pues el ejército enemigo, aprovechando la imprevisión de Villadarias, había ocupado las alturas de Almenar, amenazando el flanco izquierdo del ejército real y obligándole de este modo á aceptar la batalla.

En tales condiciones y contando el de Austria con generales tan acreditados como Staremberg, Stanhope y Belialstel enfrente del inepto Villadarias, no ofrecía duda el resultado del combate.

La lucha fué heroica por parte de las tropas de Felipe V, pues hubo regimiento que permaneció más de cuatro horas en el lugar del combate, y perecieron cubriéndose de gloria más de 4.000 hombres, entre ellos los coroneles marqués de Gironeña, D. Juan de Figueroa y D. Francisco de Agulló, quedando prisionero el general D. Jorge Próspero Werboon; pero el ejército de D. Carlos de Austria venció por completo al enemigo, salvándose milagrosamente Felipe V por la abnegación de un regimiento de caballería, cuyos soldados se hicieron matar casi todos para salvar á su rey.

El ejército real se retiró á Zaragoza, disminuido en más de 700 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, por lo cual fué destituido el marqués de Villadarias, nombrando en su lugar al marqués de Bay.

CÉSAR

(Prohibida la reproducción.)

### Otra vez el «Bermuda»

Dices en Nueva York que un vapor desconocido, pero que se supone sea el Bermuda, de larga historia durante la insurrección cubana, se halla en las costas de la Florida, donde ha tomado á bordo dos cañones de tiro rápido, un millón de cartuchos, quinientos machetes, varias cajas de dinamita, baterías y medicamentos.

Dichos objetos fueron conducidos por la goleta Delle, que había llegado procedente de Puerto Mianu con el cabezalla insurrecto Goñaz y el diputado americano Sulzer, autor de la proposición presentada en la Cámara de representantes para el reconocimiento de la beligerancia á los insurrectos alzados en armas.

VARIEDADES

UN BORRÓN

I

Enriqueta se hallaba una tarde en su gabinete sentada tras de los cristales del alcón, llorando y mirando á través de las lágrimas al jardín, donde Aniceta, su ja, corría y jugaba, y la abuelita paseaba apoyada en su bastón.

—¡Pobre madre mía, pobre hija de mi corazón!, exclamó Enriqueta. Aquella ananita de cabellos de plata gozaba en unces de esa apacible dicha que es en la vejez consuelo y premio después de una vida honesta y laboriosa, y aquella niña se hallaba en la embriagadora alegría de sus primeros aleteos y contentos de la infancia... y ninguna de las dos podía tener que desgracia alguna amenazase turbar en aquel momento su felicidad.

—¡Ah, que tal vez á mi madre le cause la muerte conocer mi desventura, y á mi hija... ¡pobrecita criaturita!, á mi hija le desdicha puede robarla el regocijo de la vida. Pero ¿qué he de hacer? No, no puedo ocultar mi daño. ¡Alfonso ha debido comprender que no sólo por mí, no sólo por su esposa, sino por su hija y por mi madre!... Nos separaremos para siempre... Me ofendí con una vergonzosa eslealtad... No podría vivir ya á su lado ngiéndole afecto ante los demás. ¡Oh, y la reconciliación nuestra es imposible! ¡No, nunca... ¡Sería tan débil que, engañada por un falso arrepentimiento, perdonara á mi marido, olvidaría que él ha galanizado á una aventurera!

En esto vió que por la puerta verja del jardín penetraba miss Rigord, la institutriz... Llegaba aquel día más temprano...

—¡Ah, mañana son los días de mi madre!, pensó Enriqueta con verdadero esanto, y luego con firme resolución de su alma decidió ocultar su pena y no revelar hasta dos ó tres días después. No era cosa de dar á la anciana un cumpleaños disgustoso y triste.

Luisa se levantó y llegose con sumo cuidado á la habitación inmediata, un gabinetito de paso que comunicaba con el paritito en que miss Rigord y Anita se unían para las lecciones.

Poco después la inglesa y la niña se hallaban allí, y Luisa, oculta tras las virrieras de la puerta, contemplaba á su hija.

II

Miss Rigord se hallaba allí, delgada y seca como un puntero de cartel, recta y lista como una regla, simplona como un libarrio, sentenciosa como un apotegma. Anita, apoyada de brazos sobre la mesa, en graciosa revuelta sus blondos rizos se hermozeaban su cabecita: se mantenía quieta y atenta, siguiendo con laborioso empeño la dirección de sus diminutas manos en la escritura: por un verdadero intento artístico, hacía la plana de la para el santo de la abuelita, con muy arañosa felicidad.

Allí estaba el papel de márgenes lujosas; mariposas de alas doradas flores y angelitos que por entre un profuso ramaje somaban sus caritas sonrientes, mirando los renglones que con letra inglesa iba trazando Anita.

—¡Qué seriedad, qué celoso cuidado, qué entusiasta atención se revelaban en aquella faz infantil! ¡Expresiones del afán y el cariño que se creían bien delineadas en aquel rostro de rosas por mejillas, de azules por ojos!

Parecía que al fruncir y dilatar ligeramente sus cejas, era que se esforzaba por hacer llenos los palos y finos los perfiles... nos, finos como uno de los cabellos de oro de su hermosa cabeza, aún más finos... bien para que fueran la sombra de un abello.

—¡Cuán extremoso tino exigían las curvas! ¡Con qué presteza era necesario hacer los enlaces de letra á letra!... ¡Mucho intento, mucho pulso necesitaban aquellas manos!... Y con esto era necesario que marcaran la gracia de la soltura, la elegancia de una letra escrita y no dibujada tallada...

Mas Anita tenía dos enemigos de las manos trabajadoras, inteligentes y bien ducadas; dos rebeldes que, por sí y ante sí, ponían en revolución todo aquel entonces disciplinado cuerpecillo, y aún llevaban la

rebelión al ánimo..., con lo cual el pulso perdía su reglamentario compás..., dos enemigos bajos, que ni servían para el estudio, ni para el dibujo, ni para la escritura.

Tan solo se les pedía que durante estas graves operaciones se estuvieran quietos. ¡Pero era pedir imposible! Permanecían formales un segundo, y luego, moviéndose, dando uno con otro, ó puestos en danza, parecían decir: «¡Vamos, vamos!... Bien está, ya se ha trabajado bastante... Corramos, bailemos, saltemos la comba, que así vamos nosotros por encima de una cuerda, como no irán jamás las manos por la línea de la plana. ¿No? Pues nos quedamos dormidos.»

—Se me ha dormido este pie, dijo la niña, dejando la pluma y la plana.

—Bueno pues dé usted un paseo por el gabinete..., y luego siga usted escribiendo. Va bien la plana, va bien.

La niña se levantó y dió dos ó tres saltos: Luisa se retiró de la vidriera.

«¡Que niña mas hermosa es nuestra hija!», pensó. Mas, luego, luego, el pícaro pesar volvió á obscurecer su ánimo. «¡Dios mío!—se decía Luisa.—¡Qué desdichada soy!... ¡Mi marido desleal! Verme obligada á rechazarle... No, no le amaré ya... no puedo concederle mi perdón. ¡Su falta es gravísima!... ¡Pobre de mí, pobre hija mía, que somos las verdaderas víctimas de la culpable conducta de Mariano!»

—Vamos, niña, vamos; ¿es bien que usted no acabe hoy la plana para la abuelita? Sigo dictando..., dijo la voz de la institutriz.

Y la niña sentóse de nuevo á su trabajo, y volvió doña Luisa á mirar curiosamente por la vidriera.

—Dios conserve á mi abuelita la salud y la felicidad, decía la institutriz; ¿no es esto?, adelante..., para pue se goce en mi dicha.

La niña, afanosa y diligente, volvió á su tarea, no sin sujetar uno con otro, cruzados, los travi-sos piés, apoyándolos sobre un palo transversal que unía las patas de la mesa.

—Vamos, que ya no es mucho lo que falta dijo la institutriz.

Estremecimiento de los piés, que ya se sentían contentos; alegría del alma; corriente eléctrica por todos los nervios, y con esto se apresuró un poquito el pulso.

¡Ya iba á estar concluida la plana, ya iba á entregársela á la abuelita! ¡Animo y adelante!

—Para que se goce en mi dicha y en mi inocencia, dijo la institutriz.

¡También la sabia se apresuraba!

Anita, con demasiado apresuramiento quizás, mojó la pluma en el tintero, tal vez apretó un poco la pluma; ello fué que ésta, como obrero fatigado ó como esclavo oprimido, dejó caer por gota de sudor ó lágrima un borrón en la plana y sobre las palabras «mi inocencia.»

—Oh, qué desdicha! ¡Qué maldades hace el acaso! ¡La plana que iba limpia y gallardemente escrita!...

Anita lanzó una exclamación quejumbrosa, y protestó con vivo coraje.

La sabia se desató sermonando; y por su huera y obscura filosofía de maestra, halló muy grave la casual circunstancia de que aquel borrón hubiera caído en tal dulce palabra... en la inocencia... Se apeló á la goma, al raspador; no había tiempo que perder; ya no se podía escribir otra plana...

—¿Quiere usted que eche una pizquita de polvos de arroz?, dijo angustiosamente Anita.

—No, replicó la institutriz, y decidió que no se hiciera la plana..., pero ya la niña había borrado casi aquella mancha sobre la última palabra de la obra.

III

En el centro del gabinete y sobre un elegante velador hay un magnífico ramo de flores; en torno de él, una cajita estuche con un riquísimo rosario de coral, dieces y cruz de plata, regalo de Mariano: una labor primorosa hecha por Enriqueta, y la plana de Anita, con una casi invisible motita: pálida en medio de un renglón—el borroncito raspado y blanqueado con lápiz abayalde,—pero que se vilumbraba como si amenazase ennegrecerse y reaparecer.

Anita sentíase inquieta, latía rudamente su corazón lleno de temores... y mira con expresión de suplica á la abuelita... Esta sonreía, pero revelando en su

risa una mal disimulada tristeza y no bien encubierta preocupación.

Mariano estaba allí tan grave y temeroso, casi tanto como su hija, mirando también con inquietud á la anciana.

Enriqueta había hablado con volubilidad y aturdimiento, por los cuales, nerviosa y agitada, velaba el mal estado de su alma.

—Sé, dijo la abuelita, dirigiéndose á la niña, que Miss no quería que me dices la plana... Porqué?

—Porque... porque es muy fastidiosa Miss... se pone á veces muy fastidiosa.

Eso, dijo la niña.

—No. Mentir es muy odioso; no, sino porque se te cayó un borrón en la plana y has llorado mucho, mucho..., y has hecho cuanto has podido por borrarlo...; pero ¿piensas que se borra con raspaduras? Ven, amor mío...; se borra con un beso.

Ven niña, ven; que yo estimo más lo que has llorado por tu falta casi que tu plana orlada... Ven; tú te arrepientes y yo te perdono, y así tú y yo nos defendemos; hay quien ha echado en la blancura de su vida un borrón y quiere borrarlo...; y llora...; y hay quien olvida el lujo de orlas ricas, festejo y contenido de una boda, diligencia y amor de muchos días, todo lo olvida..., porque un borrón... ¡Abrazaos! Tú, Mariano, estás perdonado.

—Dios mío, todo lo que sabe dijo Enriqueta...

Mariano se precipitó á besar las trémulas manos de la venerable anciana, y luego, suplicante y caricioso, miró á su esposa la cual llorando y profundamente conmovida, abrió sus brazos al delincuente y otorgó el perdón y el olvido.

—Queda raspado el borrón á besos, dijo alegremente la abuela á la niña, que hubo de pensar que de todo aquello era culpable, y dijo:

—Esto pasa porque Miss..., la verdad, es muy fastidiosa.

JOSÉ ZAHONERO

AVISO

á los

HERNIADOS

(TRENCA TS)

LA CRUZ ROJA

PLAZA DE PRIM

Casa especial acreditada en bragueros de perfecta construcción, aplicados por el Cirujano y reputado especialista en el tratamiento de las hernias.

D. JOSÉ PUJOL

A los largos años de práctica en casa de Don JOSÉ CLAUSOLLES, de Barcelona, reúne el dueño de dicho Establecimiento la circunstancia de ser bien conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva practicadas.

Especialidad en Bragueritos de cauchouc para la completa curación de los ternos infantiles.

Fajas ventrales y tirantes omopláticos para corregir la cargazón de las espaldas

LA CRUZ ROJA

REUS

PLAZA DE PRIM

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

DE TARRAGONA

Entradas del día 25

Vapor español «Jacinta», de 1.095 toneladas de Liverpool y escalas, con sosa cáustica, su agente D. Modesto Fenech.

Vapor español «Santa Ana», de 89 toneladas de Alicante y escala, con arroz y otros efectos, lo despacha D. Tomás Ramón.

Entradas del día 26

Vapor noruego «Modesta», de 318 toneladas de Bergen, con bacalao, consignado á los señores V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Cervantes», de 296 toneladas de Valencia y Cullera, con arroz, alcohol aceite y otros efectos, su agente don José M.<sup>a</sup> Ricomá.

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cierre de la Bolsa de Barcelona á las 10 de la mañana de hoy.

Interior. . . . .	64'50	Amortizable. . . . .	00'00
Exterior. . . . .	80'52	Francia. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	00'00	Cubas 86. . . . .	95'25
Aduanas. . . . .	97'25	Cubas 90. . . . .	99'75
Nortes. . . . .	21'75	Ex. París. . . . .	62'37
Obligaciones 6 p <sup>o</sup>	Francia. . . . .	94'25	
Obligaciones 3 p <sup>o</sup>	Francia. . . . .	50'84	

GIROS

París. . . . .	30'58	Londres. . . . .	32'87
----------------	-------	------------------	-------

Se reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid y París.

Descuento de cupones; compra y venta al contado y por cuenta agena de toda clase de valores; compra de monedas y billetes de todos los países.

BOLSÍN DE REUS

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde ayer.

Interior. . . . .	64'61	Exterior. . . . .	80'50
Colonial. . . . .	90'70	Nortes. . . . .	21'75
Filipinas. . . . .	93'50	Cubas 86. . . . .	95'25
Cubas 90. . . . .	79'62	Aduanas. . . . .	97'12
Obligaciones 5 p <sup>o</sup>	Almansa. . . . .	79'87	
Idem 3 p <sup>o</sup>	Francia. . . . .	50'93	

París

Exterior. . . . .	61'98	Nortes. . . . .	00'00
-------------------	-------	-----------------	-------

Giros

París. . . . .	30'85	Londres. . . . .	32'85
----------------	-------	------------------	-------

SECCIÓN OFICIAL

REGISTRO CIVIL DE REUS

del día 26 de Julio de 1897

NACIMIENTOS

Ninguno.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Luis Bergadá Porta, un año Arrabal santa Ana 11.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Pantaleón, médico.

SANTOS DE MAÑANA.—San Nazario mártir.

TELEGRAMAS

Lo que dice el señor Cánovas

San Sebastián 26, 8'47 n.

Dice el señor Cánovas que es imposible proponer á la reina el indulto del reo de Martos por la enormidad del delito cometido.

Y tampoco podrá concederse indulto al reo juzgado en la Habana y cuya vista asistió el cónsul de los Estados Unidos.

Respecto del empréstito filipino confía el presidente del Consejo en que la suscripción de Manila cubrirá holgadamente la cantidad señalada. El producto del empréstito se destina á cubrir las atenciones creadas por la guerra en Filipinas.

Niega rotundamente el señor Cánovas que haya reclamaciones hasta un total de un millón de pesos, de que hablan los periódicos; y juzga antipatriótico hacerse

eco de esas noticias que solo favorecen á los filibusteros.

El señor Calderón Carlisle conferenció con el presidente del Consejo esta tarde de tres á cinco marchándose luego por las puertas de la cocina para huir de los periodistas que aguardaban en el vestíbulo del Hotel de Londres.

El abogado consultor de nuestra legación en Washington se embarcará el 20 de agosto en el Havre para Nueva York, y volverá directamente á Washington.

Asegura el señor Cánovas que la venida del señor Calderón Carlisle no tenia por objeto consulta ninguna. Aprovechó sencillamente la ocasión de estar cerca para saludar al jefe del Gobierno.

También ha visitado al señor Cánovas el diputado por Puerto Rico señor Martín Sánchez, quien le ha dicho que reina tranquilidad absoluta en la pequeña Antilla.

Las reformas planteadas, son puestas en práctica con entera sinceridad—según el señor Martín Sánchez—El partido constitucional les presta su concurso y apoyo con toda lealtad.

—Han llegado la viuda é hijos del general Santocildes!

ULTIMA HORA

Un rumor

Madrid 27, 4'5 m!

Ha circulado el rumor, al parecer infundado, de que el general Weyler había presentada la dimisión del cargo de gobernador general de la isla de Cuba, con motivo de lo ocurrido recientemente al ser presos algunos comerciantes de la Habana.

Se añade que á esto obedece el silencio observado por el general de cuatro dias á esta parte, y aún hay quien llega á aventurar que la citada dimisión obra ya en poder del Gobierno.

En los centros oficiales desmienten terminantemente este rumor, que ha sido en extremo comentado en todos los circulos políticos.

TRASLADO

El procurador de los tribunales don Sinforiano Sardá y Ferrater, ha trasladado su habitación y despacho al Arrabal de Robuster n.º 23 principal.

Nuez de Kola Granulada

del Dr. Formiguera

Cuya favorable acción sobre el aparato circulatorio y la nutrición es reconocida por toda la clase médica. Las maravillosas propiedades de la «NUEZ DE KOLA GRANULADA» débense principalmente á la Teobromina y Cafeina de las que contiene gran cantidad (tres veces más que el café) y al nomenos importante Rojo de Kola.

De venta en las principales farmacias

TRASLADO

La relojería de la Plaza de Prim número 7 se ha trasladado á la calle del Padró 24.

CASA PARA VENDER

Lo está la de la calle de San Francisco Javier, núm. 2, compuesta de planta baja, dos pisos y desván.

Para informes calle Hostalets, número 10 piso segundo.

IMP. DE CARRERAS Y VILA.

¡¡NO MÁS MOSQUITOS!!

El que no duerme tranquilo es por que no quiere

QUEMAR UN FIDIBUS

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERÍAS